

EL CORREO DEL SUR.

AÑO X.

CONCEPCION, JUEVES 29 DE MARZO DE 1860.

NUM. 1237.

NAPOLEON III I EL CLERO

(Continuación)

VI.

Conteretur... dice monseñor Dupauloup.

No hai que salir de allí.

No se hacen ilusiones nuestras: advértanos de la estinción i carácter de su padre? Arder en palabras no es responder.

Amenazar no es discutir; i para que una amenaza pese en la balanza de la política, es necesario que ese medio vilano esté apoyado en la fuerza proporcional a la resistencia que opone el objeto que se quiere derribar.

Examinémos, pues, tan sucintamente como se pueda hacer en estas rápidas páginas, la potencia real del clero en el siglo XIX en Francia.

Apresurémonos a decirlo; hai en efecto algo que asusta en esa milicia tanenana cuyo uniforme es solo el ropaje negro, que vive como un soldado de otros tiempos, fuera de la lei para el matrimonio, que ha renunciado a los gozes terrestres i no existe sino para un principio. Repartida metódicamente sobre el suelo, como se encuentra entre los pueblos, multiplica su valor i universaliza la esfera de su acción. En todas partes presente, en la cabaña del pobre como en la casa del rico, en medio de la soledad i de las grandes ciudades, se asemeja a Dios mismo, manifestando en todas partes su acción. Ved, en el fondo de aquel valle, en medio de dos montañas silenciosas, una flecha azul que atraviesa las verdes hojas de los árboles; esa flecha, es la iglesia del lugar. Apenas hai algunas casuchas, que parecen arboladas en la yerba, pues bien esas casuchas se encuentran a la izquierda del conovario. Un tallo de colza, un solo de colza, una manada, ha allí todo el ruido que tronciona la vida bajo aquella sombra. En medio de aquellas cabañas, encontrareis un al buen sacerdote; allí está como un pastor aislado que vaga en la montaña, i bajo su lei espiritual vive su humilde rebaño de feligyeses.

¿Quién no admiraría, quién no temería a esta potencia múltiple que envuelve al mundo cristiano? que lo de alto de la cátedra de San Pedro habla a la humanidad; de sus pulpitos parroquiales a la multitud i a los grupos; i que, tomando a cada uno de los individuos de esas masas, lo acomoda a su modo desde la cuna hasta la tumba, encuentra en el confesionario el punto accesible de su corazón, i en fin, en las circunstancias solemnes de su vida, al nacer en la pubertad, en el casamiento i en la hora suprema, se encuentra a su lado como el compañero eterno que camina siempre a su sombra?

Hé aquí, sin duda, una potencia incomparable. ¡Bien necio será el que con ella se estrelle! Bien insensato sería el

que, confundiendo la religión con la política, como el municipio i la convención en 1793, presentará a ese cuerpo inmenso un combate en regla en nombre de la filosofía i la razón! aquel, tarde o temprano, sería maldecido por la sociedad i perecería miserablemente, ridiculamente tal vez, como Anacarsis, Ciootz i Anaxagoras Chaumotte. El primer religioso que viniera, como el valeroso Gregorio, a colocarse enfrente de este insensato i le dijera: "No es de ti ni del pueblo de quienes he obtenido mi poder" ese religioso tendría razón, el corazón de la multitud estaría con él.

Tal es la potencia del clero, que, con una palabra caída de los labios de un simple cura, corrige el estraviado espíritu de los pueblos, hace volver a su centro, con un solo gesto a los desbordados torrentes, i a las inundaciones en la vía del orden i de la moral.

Bien conocida está esa potencia.—Ha sido descrita antes de nosotros con mucha mas claridad, profundidad i extensión; pero con un sentido distinto que hoy no tenemos. En el fondo de las almas de los que han entrevisto esa grandeza del clero parece que les ha quedado una especie de sentimiento de terror mezclado del respeto que inspira.

I cada uno se dice en voz baja que no es bueno poseer mal con un cuerpo semejante; que si el clero quiere mezclarse en política, ejerce una acción de poder inaleculable; que si se quiere ocupar de elecciones, os enviará una asamblea hostil i os hará rechazar el impuesto; que si se le atoja romper las alianzas internacionales, las romperá; que si se le atoja tener contra vosotros la tierra i los cielos, él os hará caer. La autoridad del clero, en el estudio de la miseria i abyección, podrá hacer lo que una palabra, cualquiera que osase tocar esa piedra... Conteretur... Conteretur... como dice Mr. Dupauloup.

Ilusión engañosa alagada por la tontería i quizá por la jente de demasiado talento.

La autoridad del clero es inmensa. ¿Pero cómo se define? ¿Adónde principia uno a sentir su mano? ¿Acaso esa mano se seca cuando quiere pasar mas allá? El sacerdote no tiene a su disposición jendarmes, policía ni soldados. Por un fenómeno milagroso, en que se reconoce sobre todo la intervención de la divina Providencia, el carácter de esta autoridad es aniquilarse instantáneamente desde que cesa de ser lo que era. Cuando el sacerdote quiere entrar al terreno de la política, la desconfianza reemplaza al respeto. Los corazones se cierran, la multitud se desvia, diciendo: ¿Hasta dónde quiere ir?

Sorprendido en flagrante delito político, ese inmenso cuerpo, ese levitán, an-

te cuya presencia debían temblar los monarcas del mundo, el clero cae en tierra inerte i deprimido como una bomba horadada por un alambre, mientras que la religión siempre erguida i de pie, siempre resplandeciente, continúa brillando sobre los altares para vivificar, como el sol, a los pueblos que no podrían vivir sin el calor de sus rayos!

Monseñor, no nos encontramos ya en los tiempos de Felipe Augusto. Un monje desconocido, saliendo de Roma, no vendrá a sembrar el terror entre nosotros. A su voz, no dejarán de sonar las campanas, cuyos ecos regocijan i alientan al labrador inclinado sobre el arado. El ultramontanismo no prevalecerá. I si, cosa imposible, Roma llegase a fallarnos, esperando mejores días, encontraríamos en el clero galicano el pau de la vida espiritual.

Claramente no lanzó rayos contra Napoleón I. No impidió a Cristóbal Colón llegar al término de su carrera. No pudo quitarle el amor i la veneración de la multitud. No pudo impedir que se transformase en lei; en ejército patriota, en hombre de Estado, en la acepción mas lata que puede asignarse a esta palabra, i que reemplace en cierto modo el interinato del papado, cuando la Santa Sede quiso dejar en un caos al mundo cristiano.

Los tiempos han cambiado i con ellos el espíritu de las naciones. Este es un hecho consumado. Investigado con cuidado, i tras la consagración, que hace algunos meses reprobasteis en la insurrección de la Romana, encontrareis la consagración de los siglos. Pascal, Voltaire, Rousseau han atravesado el mundo; i la iglesia los condena, haciendo pago de su derecho, los pueblos también tienen el de bendecirlos, no por sus impedidos de que no participen, sino porque ellos hicieron imposible para siempre la vuelta de la injerencia de la Iglesia en la política i los males que de ello resultan a la sociedad.

Un soberano no puede sino engrandecerse por haber asegurado este grande hecho. Lo contrario contribuirá solo a perderlo.

VII.

Se dice: El emperador Napoleón III retrocederá ante el clero.

Tanto peor para el Papa si los consejeros del clero llegan a entorpecer la solución que el Emperador, en su celo reconocido por los intereses del papado, quisiera ofrecerle en medio de tan graves complicaciones.

Ignoramos si el folleto *El Papa i el Congreso* tiene un origen oficial, o si es parto espontáneo de una conciencia preocupada, como la tenemos todos acerca de la situación intolerable de la Italia i del papado i de los sacudimientos que

aquí presentimos acerca de las soluciones de la Península.

Ignoramos aun si se propondrán mejores soluciones que las señaladas por el autor anónimo del folleto. I todo el mundo confesará que hasta el presente abundan las críticas, pero que las revoluciones son escasas.

Razonemos un momento bajo la hipótesis que atribuye al gobierno la inspiración del folleto. ¿Hai algo mas conveniente, mas leal, mas conforme a los principios de libertad, que abrir por medio de un folleto una especie de Congreso de la opinión pública, en momentos en que se espera la reunión de otro Congreso de diplomáticos que se dice aplazado casi indefinidamente?

¿Qué objeto tienen entonces tantas agitaciones i violencias?

Si la opinión se pronuncia contra el folleto, si no se ofrece otra solución mejor, si la fuerza de las cosas pone trabas a la buena voluntad del Emperador Napoleón III, si los partidos aceptan el pacto de una coalición con los jefes de la Iglesia, si el Congreso mismo no se reúne, si el sentimiento público no se pronuncia de un modo decisivo, qué quedará despues de todo esto?

—El statu quo.

El statu quo i sus consecuencias. Tarde o temprano las tropas francesas saldrán de Roma, i como la Francia no permitirá al Austria entrar en ella, *l'Italia fara da se*.

Se puede dudar, apesar del dinero de los pobres de Mor. Dupauloup i sus soldados, que, agregando a ellos los del rei de Nápoles, *Papa IX* no pueda aun sostenerse en el trono pontifical.

Digámoslo, la solución del folleto, por defectuosa que sea a los ojos de las personas que desearían zanjar las dificultades presentes sin cambiar nada del pasado, es notablemente injeniosa; en nada toea al dogma. Conserva el poder temporal, es decir, la independencia del Papa. No penetra en el terreno religioso, el único donde le sería dado ejercer su influencia.

Dónde lo alcanza, sino en el sangriento i peligroso terreno de la política? Pero, si la intervención de la iglesia en los negocios políticos es una causa constante de querrelas, de guerras, de derramamiento de sangre, de la demolición de los pueblos en el encuentro de los ejércitos, de desgracias públicas i privadas, una causa de desafecto i ruina para el papado mismo, será pues un mal que este terreno quede cerrado para aquellos que pretenden arrastrarlo a él?

«En fin, i para conclusion del sistema, esclama Mor. Dupauloup, el papado será usariado por la Europa, como los curules son por el Estado; de este modo experimentará una renta considerable. El Papa se transformará así en primero i gran-

de funcionario europeo del culto, al cual se podrá suprimir cualquier día a voluntad i en cualquier ocurrencia.»

«Ahora bien en cuanto a mí, lo digo sin titubear, prefiero el pen negro i las catacumbas.—No os lo daremos jamas, se nos dirá quizás, eso le agradaría demasiado. En este caso, nosotros los tomaríamos.»

La mas grande amenaza que puede hacer el clero, es la de gritar al martirio. Pero como se tiene cuidado de prevenirnos, el peligro está conjurado. Hacris intervenir al publico en la confidencia i le confesais que conoceis el poder de los medios que os reservais. En verdad, esto es muy torpe. Es evidente que en esta ocasión el Sr. Obispo de Orleans se ha dejado arrastrar por el ardor de la discusión. Ha carecido de esa flem i reserva que caracteriza a la diplomacia de la iglesia.

Contestando, mas adelante, al pasaje del folleto donde se trata de un tributo pagado al Santo Padre por las potencias católicas, Mor. Dupauloup agrega:

«Para que no sea humillado, le colocais en la situación de un padre de familia cuyos hijos le quitan la administración de los bienes por incapaz, pagándole una pensión, sin tribunal que les obligue a hacerlo cuando alguno rehusa pagar su parte.»

«En fin, para que no esté subordinado, dependiente, le reducís a no contar con ningun recurso propio; a estar, para vivir a merced de todo el mundo i de sus súbditos romanos, si se insurreccionan; de la municipalidad, si el Papa la disgusta; del ejército federal que, si la conciencia obliga un día al Papa a contrariar la federación, a la primera señal de esta, lo encerrará en el castillo de Saint-Ange; lo despoja, apesar de mi respeto hacia las potencias católicas, a la merced de la Francia, del Austria, de la España; por que nadie puede responderme ni de la imposibilidad de las revoluciones, ni de los descontentos i caprichos muy fáciles de prevenir.»

Pero ¿cómo contrariaría el Papa a la confederación, sino se injuriase en sus negocios? ¿Cómo estaría a merced de la Francia, del Austria de la España, tan solo porque estas potencias le asignasen un estenso presupuesto para sostener la pompa i brillo del trono pontifical? ¿Qué nación, si el papado estuviera en sus atribuciones religiosas, osaría a la vista de los demas pueblos, incurrir en la vergüenza de rehusar a la Iglesia la piadosa ofrenda que se habia obligado a presentar? I, si hubiera tal nación en la catolicidad, ¿en qué conovaría esta excepción la situación del presupuesto del Santo Padre? Supongamos aun, que todas las naciones, de comun acuerdo, rehusen un día a la Santa Sede esa subvención de la catolicidad. ¿No quedaria al Papa un me-

FOLLETIN.

MARGARITA

DOS AMORES.

Por Madam. Emilia de Girardin.

¿Qué dulce es ser amado!

Todos han dicho esto i todos lo han pensado. I sin embargo, si nos interrogamos con sinceridad a nosotros mismos, cada cual encontrara que todas las inquietudes, todas las borrascas, todas las lágrimas, todas las angustias de su vida le han producido de este bienestar tan dulce. Inspirar un amor sincero, puro, noble, delicado, exclusivamente consagrado, es el desvario favorito, la ideal felicidad de una alma casta i generosa. No principiamos a vivir sino desde el día en que somos amados; nuestros recuerdos deben datar desde este hermoso día; para ser amados buscamos la gloria, aspiramos a la fortuna, deseamos la belleza.

Ser amado, es ser comprendido, es ser bendecido, es ser consolado, es ser feliz; es marchar con un guía protector por los peligrosos senderos de este mundo, guía hechicero que arroja las espigas lejos de ti, que es ayuda a traspasar los rios, a trepar los montes; que sabe encontrar para ti un abrigo durante la tempestad, un asilo para el reposo; es tener un consejero lleno de prudencia, que conoce vuestras cualidades i sabe hacerlas valer: un juez interesado, severo por orgullo, pero induljente por ternura, que sueña para ti la perfección i que os ama a causa de vuestras faltas; es tener un amigo a quien nos atrevemos a decirlo todo, porque se le deja decirlo todo; ser amado es

fiar, es vivir de confianza, de afecion, de delicia; es haber encontrado la felicidad!

Mentira... Es haber perdido para siempre! Ser amado es ser maldecido, es haber entregado sin vuelta al dolor! Inmediatamente que sois amado, la desgracia i la muerte os miran i os fuerzan a escoger entre ellos; esas cruces divinidades velan sin cesar nuestra puerta: ellas escuchan nuestro pensamiento, ellas retienen todos los nombres queridos que con voz conovida se han pronunciado... i os hacen escoger, a pesar vuestro, entre un amor fatal, desesperado, que os dejará vivir, i un amor sublime i religiosamente distribuido, que os hará morir.

Un amor noble i puro, inspira mas envidia que todos los honores, que todas las riquezas i todos los poderes de la tierra... Ser amado, es de todos los acontecimientos el que se perdona menos. El verdadero amor atrae las tempestades del mundo, como las elevadas rocas atraen las tempestades de la atmósfera. Dos seres que se aman, son dos párras (1) pero párras a quienes se envidia.

La sociedad entera se liga contra ellos. Las mujeres, los hombres, los señalan con el dedo, se dicen con rabia. Ellos se aman! es decir: ellos nos desprecian i nosotros somos nada para ellos! Ellos se aman! es decir: ellos pasan por delante de nosotros sin vernos: ellos no hacen caso alguno de estas riquezas que hemos adquirido con tantos trabajos; ellos no desean estos pomposos títulos, a los cuales hemos sacrificado nuestro corazón i nuestra juventud; ellos tienen un orgullo mas elevado que nuestro orgullo; ellos poseen un tesoro mas precioso que nuestros tesoros... ellos son dueños de su amor! Ellos

(1) Raza de hombres que existe en la India exclusivamente despreciada i aborrecida.

no conocen de nosotros mas que nuestros defectos, i se rien juntamente. En efecto, esta fidelidad es un ultraje; estos dos seres que se vastan así mismos, que viven aislados en medio de la multitud, son revoltosos a quienes es preciso castigar, i la sociedad entera se mancomuna para hacerlos justicia por su insolente felicidad.

Entonces una conjuración tácita se organiza contra ellos en el mundo. Sordos bramidos anuncian que el suelo temblará bien pronto bajo sus plantas. Ellos se toman de la mano, se miran con confianza, i cada uno dice al otro al mismo tiempo: Yo no te abandonaré.

Pero inmediatamente los enemigos i las enemigas caen sobre ellos de todas partes, estas con ultrajes, aquellos con dulces i pérdidas patéticas. Un hombre amado parece siempre tan hechicero! Qué mujer es bastante generosa para desdolar la conquista de un hombre que ella sabe que es amado apasionadamente?

¡Qué hombre, qué pariente es bastante generoso para no hablar mal, en presencia de una mujer, de aquel a quien ella ama, aunque ella lo ame lejitimamente! I la lucha se empeña terrible, i la felicidad se ha destruido para siempre. I si por casualidad el amor resiste a tanta rabia, si él es de tal modo decidido, esclusivo, que nada pueda alterarlo, entonces es el destino mismo quien os persigue con sus golpes: los reveses mas crueles os oprimen, el destierro, la ruina, el deber fatal, os separan violentamente... En fin si el amor valientemente desprecia aun tales golpes, si él afronta el destierro, la ruina, si él lo desprecia todo aun hasta el deber, si la llama del corazón es de tal modo ardiente que nada pueda extinguirla, es la muerte, la cruel muerte quien se encarga de apagarlo.

El amor no puede vivir una que con el su

frimiento: el cesa con el bienestar, porque el amor feliz, es la perfección de los mas bellos ensueños, i toda cosa perfecta o perfeccionada toea a su término. ¡Oh! el amor mismo tiene el instante de su duración: sabe que debe alimentarse de tormentos, i es muy injenioso para crearse sin cesar nuevos alimentos: sabe que los tormentos son las garantías de su duración, e inventa mil penas a fin de vivir mas largo tiempo; sabe que a los ojos del Destino sus gozes sublimes son privilegios injustos, se apresura a expiarlos con los suplicios que se impone a fin de hacerlos perdurar; se aplica tormentos artificiales que él escoge para reparar las desgracias reales que teme; se hace celoso sin objeto por temor de serlo con justicia; se inquieta locamente ante peligros imaginarios para alejar el espontaneo momento de una verdadera catástrofe; se entretiene en hacer correr lágrimas inútiles que podría detener con una sola palabra, para sacar de este modo las amargas lágrimas de la ausencia i del abandono. Muchas veces, ¡ah! llega hasta traicionar su amor profundiendo para salvarlo.

Así pues, he aquí la verdad: sucede todo lo contrario de lo que se piensa.

Ser amado... es vivir de tormentos, es errar en un desierto sin limites con un ciego por guía; es temblar a cada paso, i temblar por lo que se ama; es tener un juez enemigo i débil cuyos consejos interesados os extravían; que no conoce ni sus defectos, ni los vuestros, i que os reprocha todas vuestras bellas cualidades porque son ellas quienes lo hacen sufrir; es tener un enemigo pérfido que posee el secreto de vuestra debilidad, i que os reprocha como crímenes todas vuestras nobles acciones, i que se arma contra ti, en su odio ficticio, con vuestras confidencias i vuestras declaraciones; es tener por aliado un traidor, un adversario in-

placable que lucha sin cesar secretamente contra ti, expandiendo todos vuestros pensamientos; es instalar en su morada al mas terrible de todos los expionajes: el del eslavio sublevado.

Ser amado... es vivir de abnegación i desconfianzas. Para un hombre, es renunciar a la fortuna, a todas las afeciones de familia, a todas las dulzuras del hogar doméstico, a todos los sucesos, a todas las glorias, algunas veces aun, es dejarse desolmar. Para una mujer, ser amada, o a lo menos consentir en ser amada, es mentir a todas horas, es perder el reposo, la alegría, la razón, el pudor i el espíritu!

Oh! en los primeros días sin duda el orgullo está allagado, el corazón conovido i la mujer amada parece mas hermosa; ella tiene mas confianza en su poder; pero bien presto esta confianza se disipa, porque el enemigo no piensa en otra cosa que en sofocarla. Por grados se apodera de todas las ideas, absorbe todos los sentimientos, barre i arroja todos los recuerdos, se establece como el amo en esta alma, i mientras mas dominada se siente, mas absoluto se hace. Una orguosa hostilidad principia entre él i la mujer querida, o mejor dicho demarcado amada. La guerra se declara involuntariamente; el amor... es la suprema injusticia... una preferencia es siempre una injusticia... pero con caro se hace pagar esta preferencia! cuantos reproches, cuanta acritud, cuánta malignidad insostenible, cuantos celos minuciosos i provocativos!... Cosa extraña! cómo se efectúa esto! Todo le agrada en esa mujer, i sin embargo todo lo que hace, todo lo que dice esa mujer le incomoda! ¿Tiene por qué quejarse de ella?—No—¿Porqué, pues, la atormenta sin cesar? Porque él la ama!...

Porqué esta mujer, tan espiritual, tan divertida, se halla ahora siempre triste e inquieta?

mantil de riquezas mas grande que el de los tesoros nacionales? ¿No le quedaria, como dice muy bien el señor Obispo de Orleans, el óbolo del pobre, el dinero de San Pedro... sin contar lo eventual?

¡Si para llevar nuestro argumento hasta el último extremo, el mendigante mismo no tuviese un óbolo, si el Papa se viera obligado a marchar, apoyado en el baston del pobre por el polvo de las calles de la ciudad eterna, ¿quien os ha dicho que en ese instante no saldría un grito de amor de todos los pechos, i que el papado no saldría mas glorioso de estas humillaciones i miserias que de la sangre vertida por él en las batallas, i de la tuta de los panfletos impresos por su inspiracion?

En verdad, a fuerza de sentir sobre la extension del territorio, sobre las incertidumbres de lo presupuestado, concluímos por asimilar el papado a un elector del tiempo del Luis Felipe, cuya capacidad política se media por el censo. Cuanto vale la tierra, tanto es el valor del impuesto; cuanto vale el impuesto, tanto vale hombre.

Recordad el tiempo en que erais abad, Monseñor; recordad los dias en que penetrabais en la habitacion del artesano i del labrador. Debisteis ver entonces, en esas fuentes de tradiciones populares, lo que era el papado en el espíritu de las masas. Se trata en ellas humildes i piadosas rejiones del pueblo, de soberanía de príncipes i territorial! Ahí, Monseñor, el Papa es venerado, porque el Papa es Papa. I, permitidnos decirlo con nuestra laica i profana franqueza, nosotros encontramos la cuestion del papado, en la leyenda de las calabazas, comprendida, i sentida con una grandeza i verdadero espíritu religioso infinitamente mayor, que en los bafetes donde se confeccionan las hojas clericales i en las sacristias políticas.

VIII.

El orden nace; quieren impedir su nacimiento. Se arguye contra el sentido comun con una dolorosa mala fé i con sentimientos deplorables. No ha talvez en la historia de estos tiempos un espectáculo que, como estos desagradables debates, sea capaz de inspirar una tristeza mas amarga.

De lo que la ignorancia de los siglos remotos, la impotencia de las leyes i la imperfeccion de los organos del Estado, han permitido, necesitado, yo comprendo una especie de intervencion de los poderes, intervencion peligrosa de la religion en la política, de la iglesia en el Estado, del derecho canónico en el derecho civil; se quiere hoy cuando todo tiene su lugar en la sociedad moderna, cuando el principio de la division se introduce hasta en el trabajo, cuando los poderes están definidos, limitados, cuando las luces inundan todas las clases de la sociedad, cuando todos tienen conciencia clara i positiva de sus derechos i de sus deberes; se quiere, lo diré, revindicar rancias prerrogativas, evocar recuerdos sepultados en el polvo de las bulas i edictos.

Pero, el primer artesano, el primer negociante que encontréis os dirá que el Papado pudo conducir al mundo a la edad media, porque sobre este profundo caos de instituciones, entre esas monar-

quias embrionarias, el papado brillaba solo, como un faro sobre un océano de tinieblas. Era natural que el papado ocupase el primer lugar entre la política del mundo católico, cuando los pueblos encorvados bajo la cadena de la servidumbre, se encontraban en el limbo del derecho; cuando los mismos grandes eran soldados, apenas capaces de firmar; i cuando al lado de estos jentiles hombres, el último monje calígrafo, pluma en mano, inclinado sobre el pergamino historiado del misal que copiaba, era un pozo de ciencia, de meditacion i sabiduria.

Pero hoy es otra cosa. Los organos del Estado están todos constituidos i funcionan con su libre desarrollo. Es aun un hecho brillante, maravilloso, digno de llamar la atencion de todos, que el que ha ganado en las revoluciones de la sociedad francesa, no ha sido el soberano, cualquiera que sea, sino el Estado. Cuando se compara lo que este era, tan grande en la palabra, bajo Luis XIV, con lo que es hoy, maravilla semejante progreso; porque lo que constituye el Estado, no es el privilegio, ni aun el monopolio, ni la restriccion, ni la categoria de las clases, de las personas, de las profesiones; lo que caracteriza el Estado moderno, es que él, nada se apropia, i que todo lo fecundiza, que su vijilancia se estienda sobre todo, i dirige por todas partes la mano i el vuelo individual, para darle el medio de alcanzar su plena carrera i concurrir al bien jeneral.

Ahora, bajo tal órden de cosas, las relaciones de la religion con la política están definidas, fijas. Sin entrar en los detalles de este tema, que ha llegado a ser un lugar comun, es grato recordar que en Francia el Estado permite el culto libre i no reconoce ménos la religion católica como la religion de la mayoría de los franceses. Sin inquietarse por las diversas hipótesis de la filosofía, la mayor parte de los padres de familia de este pais siguen las prácticas del culto, educan en ellas a sus hijos, persuadidos de que la religion da la mano a la moral, la sanciona, educa el corazon i la intelijencia i forma los ciudadanos. La religion, prestando a la moral su divina fuerza, inculcando en todos el sentimiento del deber i la idea de una justicia suprema, vivifica las instituciones i da tambien al Estado un vigor considerable, una alianza en cierto modo. Las relaciones de la iglesia con la política son, en una palabra, de una naturaleza tan elevada; tan delicada en la sociedad moderna, que se sufre cuando se vé turbada su armonia por cuestiones de derecho intrinsecas, por intereses materiales en que, aunque la Iglesia pueda ganar, ella, en suma, siempre pierde algo. Lo que pierde es mas precioso para ella que todos los reinos de este mundo: pierde una parte de su autoridad moral.

La intervencion del papado en las cuestiones de nacionalidad, de soberanía i en los negocios políticos, se ha hecho insuportable para las masas desde que el perfeccionamiento del Estado ha permitido que la religion sin salir de su grandes atribuciones, vivifique sin administrar. Queremos, en una palabra, hoy que el Papa haga oracion i el Emperador gobierne. Las guerras de religion, o so pretexto de religion, nos ofenden en el dia

como un anaconismo. No nos agrada dar nuestro oro i verter nuestra sangre en guerras de esta naturaleza. Si nos inspiran entusiasmo las guerras ordinarias, experimentamos indecision i repugnancia a sacar la espada en conflictos en que, en definitiva se trata de un asunto de conciencia.

A estas luchas realizadas a título de intereses religiosos, deseamos a todo precio ponerles fin. No hablamos así por filosofía, ni por impiedad, ni por deseo de humillar a la Iglesia. Sinceramente, no perderíamos que el Papa pudiese conservar íntegramente sus Estados, si tal conservacion fuera compatible con la independencia de Italia i con el equilibrio de Europa. Pero esta incompatibilidad, muy evidente en los principios, es aun mas flagrante en los hechos. Que lo quieran o no, la fuerza de las cosas traerá una solucion. Es posible que se separe en tales o cuales puntos del folleto, esta solucion necesaria; pero se puede predecir i afirmar que tendrá por resultado separar a la Iglesia del movimiento político mas profundamente que en el pasado, i de concentrar las fuerzas de la religion hacia su propio terreno, separarla mas i mas de toda injerencia en los negocios diplomáticos.

Oh! Cuán bella seria vuestra mision si dignáseis aceptarla. Papas i sacerdotes del mundo moderno! Mientras que disputais palmo a palmo el terreno de la Italia, las conciencias distraídas, turbadas, vagan como rebaños sin pastores en el desierto de la irreligion. La fé huye; vosotros lo confirmais, jemis, i nosotros tambien os acompañamos en vuestros jendidos. La fé es una cosa buena; es una potencia viática en la travesía de este mundo. I por todas partes ese fuego sagrado vacila como una llama que se estingue. Ahí está el mal; ahí está el peligro! No dejéis apagarse este fuego sagrado. Hé aquí el digno objeto de vuestros esfuerzos i el medio mas seguro de conservar vuestra alta intervencion en el movimiento de las sociedades humanas. En este terreno, hablad, escribid, obrad, desplegad vuestro talento, vuestra actividad, i estad seguros que no os faltará el respeto i reconocimiento de los pueblos i de los príncipes.

ULTIMAS NOTICIAS

GUERRA DE MARRUECOS.

Por primera vez, en el combate del 20, los moros han hecho fuego de cañon, segun dice una carta. Era uno como de a 4, de hierro colado sobre una cordillera; pero viendo que sus balas no alcanzaban a nuestras posiciones, se retiraron a los pocos disparos. Se cree sea presa de algun buque naufrago en sus costas.

—Las kabilas que hasta ahora han sido las que con mas intrepidez han atacado a nuestras tropas, comienzan a desmayar. En la accion del 20, se llegó a ver que los moros del rei amenazaban a esos rudos habitantes de Sierra Bullones, algunos hasta descalzos, para que entrasen en la lucha. Uno de los que les amenazaban cayó muerto exclamando: ¡Majamet! ¡Majamet! Tales fueron las frases que se escucharon, cuando en la preci-

pitada huida de los marroquíes, cesaron de exhalar furibundos alaridos con que atruenan aquellas sierras.

—En la accion del 20 cayó atravesado de tres balazos un moro, que montado en un magnífico caballo con una bandera en una mano i el alfanje en la otra, tuvo el arrojo de lanzarse sobre las guerrillas de nuestros cazadores para facilitar la fuga de sus compañeros. Segun noticias adquiridas despues del combate, era el segundo jefe de la kabila de Belzú.

—En uno de los últimos combates sostenidos por la division de reserva, llamó mucho la atencion, segun dice una carta, la hábil retirada efectuada bajo los órdenes de su jefe el jeneral Prim, i en la que se distinguieron notablemente tres compañías de Luchana i la de granaderos del segundo batallon de Cuenca, que durante legua i media contuvieron al enemigo que en gruesos pelotones de infantes i caballos caía sobre sus flancos, teniendo la suerte de llegar al campamento con solo dos bajas del último de los cuerpos referidos.

—Se están organizando cuatro compañías de voluntarios de Cataluña, compuestas cada una de un capitán, dos tenientes, un subteniente, un sargento primero, tres segundos, diez cabos i cien individuos, que serán de los naturales de las provincias de aquel principado que lo soliciten, siempre que reúnan las circunstancias requeridas para el ejército, i no pasen de 35 años de edad. A los afiliados en estas compañías destinadas al ejército de Africa, se les fijará el tiempo de su empeño por lo que dure la guerra, pasando si les tocase la suerte en alguna quinta a extinguir su compromiso en la fuerza permanente i abonándosele el servicio. Los empleos de capitán i subalternos, así como las plazas de sargentos i cabos, se proveerán en retirados i licenciados de ciertas circunstancias, i el mando se conferirá a la persona que el jeneral en jefe del ejército expedicionario designe como mas apropiado. Estas compañías que no podrán usar poncho ni ros, serán uniformadas probablemente con traje catalán.

No sabemos si será esa fuerza la que solicitó organizar el Noy de las Ba-

—No queda duda de que el Noy se acendilló a los moros el hermano del emperador. Todas las correspondencias del teatro de la guerra están conformes con ello. Asegúrase, dice una de estas cartas, que una de las kabilas venia mandada por el cherrí, de que han hablado los periódicos, el mismo a quien tienen los moros gran veneracion por suponerle descendiente de Maoma, i del que se cuenta haberle dicho el emperador marroquí: *vé a la guerra i te regalo a Ceuta*. Tambien se dice que el moro que llevaba el estandarte marroquí, quedó muerto en accion i que este fué roto en dos pedazos.

En el calor de la pelea los moros, segun es costumbre, gritaban con desentonada vocería: *pero cristiano!* tal cargar a nuestros reductos exclamaban, *mi, mi, mi!* como queriendo significar que el terreno les pertenecía. Se han cogido muchas armas i efectos, i algunos caballos aunque muy malos. Se ha visto una luzosa espingarda cuya culata está adorna-

—Entonces, qué podéis temer! Ahora solo la muerte podrá separarnos.

—Hasta que no seais mi majer, no estaré tranquilo.

—Ah, mi querido i desgraciado primo, yo os haré padecer todavia mucho tiempo.

—Ya lo sé, vuestra madre es desapiadada.

—Ea decir que ella tiene piedad de mí.

—Mis cuidados habrán podido darle mas confianza; ella me conoce bastante para comprender que...

Margarita, posando su linda mano pálida i enflaquecida sobre la boca de su primo, le interrumpió diciendo:

—Estévan, hablemos de otra cosa. Mostradme ese retrato!

—El tomé el retrato que estaba sobre la mesa.

—Esto es hermoso, dijo ella, pero no se me parece del todo; hace mucho tiempo que no tengo este tinte fresco i sonrosado.

—Lo habeis recordado desde luego, vuestros hermosos colores han vuelto enteramente; ahora estais menos animada; pero yo observaba con placer, al pintar este retrato, que recobrais de dia en dia vuestra frescura; pronto no se advertirá que habeis estado enferma de un modo tan alarmante.

—Ah! era esto lo que notabais al mirarme, respondió Margarita con desconfianza, era esto igualmente lo que os hacia llorar?

—Yo no lloraba... yo... Entones, Estévan esforzándose por chancearse, dijo sonriéndose: yo me enternecía.

Seis un embustero continuó Margarita; yo sé perfectamente que ya no sois bonita.

—Oh! Dios mio nunca habeis estado mas bella, i la prueba es, que el último retrato es cien veces mas bonito que todos los otros.

—Yo no encuentro esto, dijo Margarita; el que habeis hecho hace tres meses, aquel que está en traje de caballería, está mucho mas bien dibujado.

dilectante, mas apasionado en otro tiempo, escuchó con el mismo delirio su acin favorita, cuando un pensamiento celoso lo preocupó? ¿Creis que una mujer se entretenga con una conversacion espiritual, cuando aquel a quien ama no quiere tomar parte en ella? ¿Acaso el amor permite una admiracion? o es otro amor el que puede vejetar cerca de él? El amor divino, el amor filial, el amor maternal mismo, el amor a la patria, el amor a las artes, el amor a la naturaleza, todo lo destruye... os rodea con la soledad. Luego ser amado, es ser aislado, despojado, desposeído, desvalido... Es perder en un dia las afecciones, los talentos, el valor, la personalidad, la voluntad, el pasado, el porvenir; en una palabra, todo!...

He aquí como una hermosa existencia puede ser trastornada por un amor. ¿Qué será si ella es la presa de

DOS AMORES?

Era un mártir, del 1.º de setiembre, el dia en que dá principio la caza; hace ya seis años de cuando en cuando se sentian sus ruidos disparados a lo lejos en el campo. El calor era excesivo; este año habíamos tenido dos estios. Todas las ventanas, postigos i cortinas, estaban prudentemente cerradas en el gran salon del castillo de la Villeverthier, en donde reinaba la mas fresca oscuridad. En un lado solamente el lienzo de las cortinas de una ventana, situada al norte, estaba medio levantado; i algunos rayos dispuestos con arte, venian a iluminar un cuadro de dibujo, delante el cual estaba sentado un jóven, i un lecho de forma elegante, cubierto de cojines de seda azul, con almohadas guarnecidas de encajes, en el cual reposaba una jóven enferma. No habia mas que estas dos personas en el salon, pero los otros habitantes del castillo se hacian representar por sus atributos. Se veia sobre una silla, una gran canasta de labor, coronada con un par de antec-

jos brillantes, lo que traicionaba a una madre. En un ángulo del salon se pivotaba un hermoso caballo de madera, lo que descubria a un niño.

La jóven enferma, pálida, pero risueña, tenia la cabeza apoyada sobre una almohada, permanecía inmóvil, i el jóven, sentado frente de ella, fijaba sobre su rostro dulces i largas miradas, so pretexto de hacer su retrato.

Algunas veces parecia haber olvidado este pretexto; su pensamiento se perdía, absorbido por esta tierna contemplacion. Los recuerdos mas amargos, i los mas alegres lo asaltaban alternativamente; levantaba los ojos al cielo con espanto, i despues miraba a la jóven con deficiencia; enjugaba una lágrima, i despues sonreía de felicidad.

Por último, espresando con una sola palabra todos sus pasados temores i todos sus gozes presentes:

—Estais bien, Margarita? ¿dechéis respirando?

—Oh! tenéis razon para dardarlo; en esta vez, he creído que me iba a morir, respondió ella; verdaderamente, he tenido susto.

—No digais eso! exclamó él.

I el jóven cediendo a su emociion, arrojó sus pinceles sobre la mesa i fué a ponerse de rodillas ante Margarita.

—Jamás, continuó él, jamás he creído que hubiese el menor peligro en esta fiebre, pero os veian tan...

—No mintais, Estévan, interrumpió la jóven enferma, habeis tenido susto, i mas que yo... i no estais todavia muy seguro.

El palidísimo, i sus ojos se arrazaron de lágrimas por segunda vez.

—Os amo tanto que todo me espanta; pero este peligro ha pasado, no es por tí por quien me inquieto.

da con caireles de cuero, las abrazaderas de laton i toda ella muy primorosa. Tambien he visto una gúmia con incrustaciones de plata en el puño i vaina. En fin, la jornada del 15 es, sin disputa la mas gloriosa para nuestro ejército entre todas las que ha habido hasta ahora.

A un soldado que se batió bizarramente, siendo testigo el jeneral en jefe, le dijo éste: "Bien te has batido; dí ahora: ¿qué quieres?" —Seguirme batiendo, contestó el soldado, i al punto recibió la cruz de San Fernando.

—El dia 12 llegó a Almería a bord del vapor *Mercurio* el jóven coracete precedente del ejército de Africa, que se habia batiendo sobre un moro que lo hizo prisionero, le degolló con su navaja. El moro ferido jóven ha sido ascendido sobre el campo de batalla al empleo de sargento primero i los cordones de cadete para lo cual pasa a seguir su carrera al colegio militar.

—Refiere un testigo del combate del 15, que entre otros muchos hechos de valor i sangre fria, vió a un soldado, herido en un muslo, soportar en el campo la primera cura con una entereza espartana. Despues de vendado, su cuerpo, no su espíritu debilitado por la pérdida de sangre, se negó a sostenerle i se vió precisado a arrojarse al tronco de un árbol para no caer al suelo. Los compañeros que le habian conducido hasta aquel sitio, lo rodearon entonces con la solicitud cariñosa de unos hermanos. "Animo, chico, le dijo uno de ellos, i ten presente que esa herida la has recibido por la patria." El herido se irguió, bebió un trago de vino que le ofreció con su bota otro soldado i marchó al hospital por su pié gritando con el mayor entusiasmo: *¡Viva España!*

—La accion del 25 fué, segun dice una carta del campamento, mas que batalla sangrienta, una batalla de tigres i panteras que acosados por todas partes apenas tuvieron tiempo de hacer algunos disparos, que nos causaron insignificantes pérdidas.

Un grupo de 40 moros fué cortado, i todos quedaron muertos en el acto, sin que sus compañeros pudiesen llevarse los cadáveres. El batallon cazadores de Africa, en una accion de mas de 600 moros, empuñando grandes bajas. Tambien el rejimiento de Albuera dió soberbias cargas a la bayoneta, que destruyeron otro grupo de mas de 600 infantes, escapando los que pudieron i arrojándose al mar, concluyéndose la jornada junto a los Castillejos, lanzándose el resto al riachuelo inmediato, donde perecieron hasta 95, sin servirles las cuerdas que habian dejado colocadas para vadearlo por la confusion en que huían.

(Ferrocaril.)

FLORIDA.

(CORRESPONDENCIA DEL "CORREO.") Marzo 25 de 1860.

Quando despues de trascurrido un tan largo periodo de tiempo en que este Departamento yace en un profundo silencio i casi indiferente a todo lo que puede contribuir a su prosperidad o decadencia, se oye una voz que se levanta del pueblo de la Florida, para tratar sobre asuntos pertenecientes al bien público, no de

—Oh! es un dibujo. Paresto que habeis dibujado, os recordare que el que está mejor dibujado es el que hace en este invierno, el de la ropa azul con corona de rosas; este ni otra nuestra, se os parece?

—No, yo no lo quiero; es amanerado; mi madre tiene uno que me gusta mas; os acordais... el de la rama de lila?

—Ah! si me acuerdo... fué el primero que hice a mi vuelta de Asia. ¿Qué feliz fui en ese dia! ¿Con qué placer os encontré despues de una ausencia tan prolongada! ¡Oh! qué terrible viaje! ¿Cuanto sufrí en ese pais maldito!

Estaba en Smyrna cuando supe vuestro casamiento. Detesto a Smyrna. Me marché inmediatamente, no quise visitar ni el puerto ni los bazares. Estaba loca de desesperacion. Ese casamiento me habia parecido siempre imposible i a pesar de la resolucion de vuestro padre i de su crueldad, me figuraba de que sobrevendria algun obstáculo... I despues, tambien yo pensaba que hubieseis tenido mas valor para resistir... ¡Ah! Margarita... Margarita... habeis sido muy dócil! ¿i queréis que yo esté seguro! ¿Me preguntais lo que temo! ¡Ah! vuestro carácter me hace temblar... sí, mañana, por un capricho, vendrá vuestra madre a decirnos: "No quiero que os caséis con vuestro primo" Entones, por agradarla, me direis por segunda vez, detestando, precisamente bastante para no ser detestado: "Estévan, es preciso separarnos, adios!"

Margarita con un movimiento de impaciencia, tomó la banda de encajes con la cual Estévan jugaba hacia un momento, i mirándole con un aire enfadado dijo: yo no soy una niña de quince años a quien se casa a pesar suyo; ahora soy libre para tener una voluntad, i si alguna vez os dijese todavia. Es preciso separarnos, adios: seria porque creeria, como hace un mes, que me iba a morir. (Continúa.)

que a primera vista muchos lo estranjan; pero para los que examinen el hecho a la luz de la filosofía no tendrá nada de singular, sino que verán en él un fenómeno tan natural como cualquier otro. En efecto, si al alrededor de una antorcha encendida se coloca un cuerpo opaco, cualquier que sea, quedará oculto a la vista del espectador i a nadie alumbrará sino solamente en el corto i reducido espacio en que se halla colocada; pero si se le quita todo obstáculo, el fenómeno de la luz adquiere su natural expansión, alumbrando un gran espacio i si sus rayos van a reflejarse en un cuerpo luminoso, brilla esplendorosamente a la misma distancia. Otro tanto sucede respecto de la inteligencia del hombre, que para mí es la antorcha mas brillante que ha formado el Supremo Artífice para alumbrar la humanidad: ella todo lo ilumina, todo lo esclarece, todo lo manifiesta, i si sus rayos se reflejan en esa gran máquina de la prensa que considero como el magnífico reverbero del entendimiento, su luz adquiere una magnitud colosal hasta alumbrar como un astro i poder iluminar al universo entero; pero tambien esta preciosa antorcha suele tener sus impedimentos que pueden contener su esplendor i hacer que solo alumbré al individuo i a los que se le acercan.

Tal es, Sr. Editor, la verdadera causa de la especie de letargo en que ha permanecido el Departamento de Puchacai en el tiempo pasado, i que al presente pueda levantar su voz para ilustrar al público sobre todo lo que le atañe i le conviene como departamento. Antes de ahora todos los asuntos de este Departamento se hallaban en un desarreglo completo, todo estaba en un pésimo estado, nada se hacia por el bien de la comunidad, todo llevaba el sello de la desidia, del egoísmo i del favoritismo que reinaban en toda su esfera, i todo permanecía oculto i en una especie de misterio, siendo este caos un impedimento poderoso para que nadie se atreviese a informar al público sobre nada, temeroso de atraerse el odio i la persecución de los que se interesaban en mantener tal orden de cosas. Felizmente el digno Gobernador que actualmente tenemos, capitán P. J. María del Río, sujeto dotado de un juicio recto, de un verdadero espíritu público i de una voluntad firme i benéfica, desde que tomó posesión de su mando se ha ocupado i se ocupa en desembarazar este verdadero laberinto, en hacer desaparecer las nieblas, en establecer el orden i en arreglar la máquina gubernamental sobre los principios eternos de la justicia i de las sabias disposiciones de la lei, presentando así un campo luminoso, un hermoso cuadro que el observador imparcial puede mirar a grandes pinceladas i presentar al público sin que en su ejecución tenga que vencer ningún obstáculo ni arrastrar temor de ningún género, porque no habrá sacado a luz sino hechos verdaderos e importantes que recomiendan i honran a su autor.

Yo entraría ahora a individualizar todos los arreglos i adelantos que el Sr. D. José María del Río ha realizado i pretende realizar en el Departamento de su mando; pero por no hacer tan larga esta comunicación, me abstendré de hacerlo por esta vez, i solo me concretaré a hacer ver sucintamente que los principios que él ha tomado por norma de sus operaciones en el ejercicio de su autoridad, son los mas propios, los únicos diré mejor, que un Gobernador debe seguir para hacer la felicidad del Departamento que regenta. Efectivamente, nuestro Gobernador con laudable abnegación i gran gusto consagra todo su tiempo al cumplimiento de sus deberes, funda todo su orgullo i toda su gloria en hacer que la lei se cumpla en todo caso, para él no hai excepcion de personas, i sin embargo que posee la suficiente fuerza i energía para hacer ejecutar sus órdenes, a todos trata con la amabilidad, consideración i urbanidad correspondientes.

En vista de esto ¿quién dudará que un Departamento regido por un jefe dotado de tan bellas cualidades, tiene forzosamente que prosperar? Nadie por cierto, i él que lo dudará se acreditará de poco previsor i de mal político. El gobierno de un Departamento es semejante al gobierno de una nave: el timon es el resorte que hace marchar a ésta rectamente hacia el puerto, separándola de los escollos que podrían interceptar su carrera o perderla; la lei es la única que puede hacer avanzar a aquel i librarlo de todos los males que se oponen a la felicidad de los pueblos. Desde que una nave sea gobernada por un piloto activo, que tome gran interes por ella i no desaparezca el timon con que debe dirigir su marcha, hai certidumbre que llegará con felicidad al puerto a donde se encamina; pero desde que el piloto abandone el timon, la nave

no puede ménos que seguir el impulso ciego de los vientos i de las olas que, seguramente la despedazarán. Igual evento acontecerá a un Departamento, si el jefe que lo rije está poseído del bien general i no separa jamas su vista de la lei que es el verdadero timon de todo gobierno, se procura que ella en todo caso tenga su debido cumplimiento, si cuida que sus infracciones no queden jamas impunes, si procura inspirar hacia ella un profundo respeto i nunca se infrinje por parte de la autoridad; en tal caso digo que tal Departamento no puede ménos que engrandecerse i ganar cada dia mas terreno en el camino del bienestar, porque entonces i solamente entonces podrá administrarse en él la justicia con la legalidad i pureza debidas, porque disminuirán los crímenes con el castigo que necesariamente recaerá sobre sus perpetradores, porque las rentas públicas se administrarán con honradez i se invertirán en utilidad i provecho de la comunidad, porque los esfuerzos de todos los ciudadanos se reunirán para el trabajo como el único camino que les queda para vivir con comodidad, i porque las propiedades i las personas estarán suficientemente garantidas i preservadas de cualquier ataque indebido. Todo lo contrario sucede cuando el gobernante no pone todo su cuidado en la lei, cuando mira con indiferencia su infracción, cuando no le consagra un religioso respeto. La prueba de todo esto la tenemos en aquellas borrascas i tempestades, llamadas revoluciones que suelen levantar las pasiones i los intereses de la política. En esos tiempos calamitosos los pueblos no solo permanecen estacionarios, sino que tambien retrogradan i se hunden al combate furioso de los golpes encontrados de los diferentes partidos, cual nave que sin timon navega en medio de un mar embravecido. ¿Cuál es la verdadera causa de todos estos males? A mi ver no es otra que durante aquellos cataclismos políticos, el imperio de la lei ha cesado, i los pueblos han perdido el timon de su gobierno, el único resorte que los puede hacer marchar con orden i con regularidad. En tiempos normales i de paz, la lei es verdad, conserva toda su fuerza; pero, cuando los gobernadores se desentendieron de la mira como la regla de todos sus actos i la violan con arbitrariedades, sus pueblos, sus departamentos, yacen en un estado de prostración tan lamentable como en épocas de anarquía. Esto hacen regularmente aquellos gobernadores que tienen la candidez de empeñarse por obtener gubernaturas a quienes vendria mejor el epíteto de desorganizadores i pesadilla de los pueblos, quienes tan luego como logran treparse al poder, se desprenden de todo lo pesado i laborioso que tiene el ejercicio de mandar, conservan solo lo que les nutre i engordan i se echan a dormir en brazos de un pequeño círculo que a su sombra especula tambien con los intereses de la localidad; de cuyo sistema tiene que resultar por presion el desprestijio de la autoridad, el abandono i menosprecio de la lei i de consiguiente el descalabro de todo el Departamento.

Hé aquí, Sr. Editor, las razones poderosas que he tenido presente para recomendar al público como un mandatario digno de ser imitado, a nuestro actual Gobernador el Sr. Capitán D. José María del Río, i para pronosticar desde luego un alhagüeño porvenir a este Departamento que por tanto tiempo ha permanecido en la inacción.

Si U. Sr. Editor, cree que mis comunicaciones son de alguna utilidad, seguirá informándome sobre todo lo que crea ser del dominio del público.

MISCELANEA.

Nombramientos.—Se ha aprobado el decreto de la Intendencia de Concepcion, fecha 5 del actual, en que se nombró los siguientes ayrcantes para las escuelas de hombres núm. 3, 4, 5 i 6 del departamento del mismo nombre. D. Rudecindo Guajardo para la núm. 3. D. Vicente Gonzales para la núm. 4. D. Juan B. Godoi para la núm. 5 i D. Simon Hernandez para la núm. 6.

Renuncia.—La preceptora de la escuela fiscal de mujeres del puerto de Talcahuano, doña Avelina Bravo, ha elevado la renuncia de su destino por haber contraido estado de matrimonio.

Pérdida sensible.—Hoi tenemos que dar cuenta a nuestros lectores de un accidente bastante fatal.

La desgraciada niña Luisa Urrejola, hija del Sr. D. José Francisco Urrejola, vecino de Concepcion, acaba de espirar de un ataque terrible i violento de aneurisma, en una hacienda inmediata al pueblo de Rafael. Apenas contaba 15 años cuando la muerte le arrancó del lado de sus padres. Hallósele inundada de sangre i

por el desorden de las piezas que cubrian el lecho, se cree que las convulsiones que ella experimentó, antes de morir, debien haber sido horribles. Sus restos mortales ya se han trasladado a esta ciudad, para sepultarlos en el cementerio público. Acompañamos en su justo dolor a sus deudos i amigos.

Teatro.—Concepcion como los demas pueblos civilizados, sabe apreciar tambien el mérito de las representaciones teatrales i los artistas que por su capacidad han alcanzado en otros países el premio de sus afanes, nunca han desmerecido entre nosotros tan lisonjera i justa recompensa. Para apoyar esta verdad, citariamos aquí innumerables ejemplos; pero bástanos traer a la memoria la aceptación que ha prodigado el público penquista a los artistas que ayer no mas daban a conocerlos las pruebas mas elocuentes de su talento, para que no haya duda alguna en cuanto a la certidumbre de nuestra opinion. Si la sociedad mas de una vez rechazó enérgicamente la farsa ridicula de una exhibición pública, entónces ese desprecio no era una fria indiferencia i sin fundamento alguno, porque los temerarios que ya se atreven a enganar a todo un pueblo, merecen ciertamente un castigo terrible i vergonzoso.

A nosotros siempre se ha pretendido echarse una mancha, diciendo que en Concepcion no se sabe valorizar el mérito del teatro. Esta idea fantástica e ilusoria, quizá perjudica a la jeneralidad de un pueblo ilustrado i creemos que en realidad ella no ha dejado de influir en el ánimo de los artistas que figuran en diferentes lugares del Norte de nuestra República. Pero esta pretension es muy absurda, no hai razones para denigrar nuestra afición por esta clase de espectáculos.

Propóngase desde luego venir a Concepcion una compañía lírica o dramática, con actores que posean verdaderamente algun mérito i entónces podrá conocerse cuán diferentes estamos de no comprender la utilidad que encier el teatro. El pueblo o mas bien todas las clases de la sociedad asistirá no solo a presenciar los bellos ejercicios que él presta a cada momento, sino a delectarse en la moralidad, i en un de las virtudes mas sobresalientes en los personajes de la historia en jeneral. La estacion porque pronto debemos atravesar, protegeria los esfuerzos de los artistas, pues que durante el invierno nuestra sociedad se fastidia, no hai ninguna diversion que venga a mitigar su apatía i tristeza.

Acto de jenerosidad.—Dijimos en el número anterior, que varios indios de la cordillera de Antuco se encontraban entre nosotros con el especial objeto de reclamar el pago de algunos animales que habian vendido a un carnicero de Concepcion. Este individuo, quizá por un acto de mala fé, se ha negado a enterar a los pobres indijenas una parte del valor a que asciende la venta, de modo que los araucanos se vieron entónces en la obligacion de demandar al comprador. De la confesion resultó ser cierta la deuda, i el juez decretó la prision de este individuo. Los indios, con dolidos de su triste estado, pidieron inmediatamente que al carnicero no se le castigase por la justicia i que éstos le perdonaban la cantidad que les debía. Todos, a una voz, se oponen a las órdenes del juzgado i mucho mas cuando vieron los finjimientos del deudor, pues éste decia, con un aire lastimero, no tener el menor recurso para pagar los animales. Hé aquí un hecho que manifiesta el buen corazon de los indijenas, digno ejemplo para aquellos que no se conmueven de las miserias de un ahorcado.

La sal.—Los gastrónomos califican la sal como un medio indispensable en el alimento i a la verdad que estos raros profesores no se han equivocado en su opinion. A lo ménos, no hai ser humano alguno que pueda *tragar* un bocado de comida que no esté condimentado con esta sustancia, porque entónces un signo de desprecio aparecerá en el semblante de los glotonos, i aun tambien en aquellos que no lo sean. Pero es el caso que la sal ha dejenerado en su aplicacion i debe estar ya precisamente en la boca de ciertos individuos, porque bajo su influencia se rien, cabriolan que es un contento i por último no hai diversion completa donde no haya una buena dosis de sal. Si canta una señorita en la guitarra, en el piano &c, la armonía de la voz dejenara, los tertuliantes se fastidian i exclaman: ¡vaya una niña sin sal! Si un pobre escritor no posee las facultades de la sal, si no tiene *gracias* que insertar en sus tristes producciones, allá vá un *quidam* a tacharlo de ignorante, de torpe, sin acordarse esos *guznápiros* lo poco i nada que deben a su inteligencia i que a

todos no les es dado adquirir el don de la sal, esa *chispa* que empapa los labios de ciertos risueños.

Una recién casada.—Preguntábasele a una mujer, porqué habia preferido casarse con un tuerto.—¡Ah! señor, no sabe usted las ventajas que resultan de escoger un marido imperfecto: ¿quién no querrá estar en posesion de un fenómeno, de una notabilidad i mucho mas cuando se sabe positivamente que el hombre puede mirar solamente por un ojo a su cara esposa?

Misioneros.—Mucha es la concurrencia de los feligreses a la iglesia de Santo Domingo. El Sr. Obispo i otros eclesiásticos distinguidos, exhortan a los fieles al cumplimiento de los deberes de nuestra santa religion i a la moralidad de las costumbres. El ilustre prelado, con la elocuencia que le distingue, procura realizar a los fieles i darles a entender tambien la bondad infinita de Jesucristo i la gravedad de las culpas de sus hijos.

Consecuencias de la ebriedad.—Ayer, un hijo de Baco, enfurecido con un amigo suyo, sin causa alguna, persiguió con una cuchilla en la mano i si la policía no se hubiese hallado presente en el momento del peligro, habria ocurrido una desgracia inevitable. El hombre que iba huyendo de la desenfrenada furia del ebrio, cayó de espaldas; i como esta posicion prestaba a este individuo una buena oportunidad para saciar sus deseos, dirije el puñal al vientre de su adversario, pero milagrosamente el policial detuvo el golpe i condujo al criminal al cuartel.

Un cumplimento.—Habia en cierta ciudad un *gavacho*, un frances, que convidó a comer en su mesa a una señora, con quien él guardaba mucha familiaridad. Cuando el *musiu* me invita, dijo para sí la pobre dama, me será permitido llevar algunos amigos, aunque las reglas de urbanidad no se muestran favorables a la facultad que voi a tomarme. Efectivamente, la incauta señora sufrió un chasco, sin ejemplo en la historia de los chascos.

Llegado el dia de la gran comedia, presentábase a la vista del *franchete* una multitud de personas, muy arregladas en sus trajes i con la dentadura tan blanca como el marfil. El extranjero quedó pasmado al ver tantos devoradores i tuvo en tal conflicto que resolverse a hablar en mal español, pero comprensible en asuntos de cumplimientos.

¡Pero, *madama!* dijo a la señora, yo creo que usted está equivocada: yo convida a usted sola, solita, pero ahora al ver tanto mundo, creo que usted ha hecho una revolucion a mi mesa. Caballeros, tened la *bonté* de retiraros, de iros de mi casa, porque no estoy dispuesto a dar de comer a tanto hambriento, a pesar que la religion me condene. Los convidados se miraron las caras unos a otros i en lugar de llenar la barriga como ellos creian, entendieron la retirada a marchas forzadas. Hé qui un célebre convite i una buena leccion para aquellos que abusan de la amistad.

Salteo en Puchacai.—Anoche, una banda de facinerosos se dejó caer en a casa de un inspector de Puchacai, con el objeto de poner en libertad a cuatro individuos que estaban presos, por creérselos cómplices en varios robos cometidos en estos últimos dias.—Efectivamente, estos bandidos consiguieron sus pretensiones, rescatando los presos, i la custodia i aun el mismo juez tuvieron que huir para no ser víctimas de los desmanes de aquellos malvados. Despues se dirijen a la habitacion de un tal Melchor Ericé i para que éste no sospechase sus intenciones, dijéronle que el inspector lo necesitaba con mucha urgencia para contener a los presos que tenia en su casa, pues intentaban fugarse. El hombre, dando crédito a estas palabras, se levanta de su cama i al abrir la puerta recibe un feroz sablazo en la frente, de cuyo golpe quedó axámine. La herida tiene como media pulgada de profundidad i toma aun en su estension, parte del ojo derecho.—Eu seguida los salteadores saquearon la casa, llevándose una montura i otras especies de poco valor. A la 1 1/4 de la mañana recibió aviso la policía i una fuerza de 12 hombres marcha inmediatamente a Puchacai; pero cuando llegó ya habian desaparecido los malhechores.—El número de bandidos era como de 13 a 15. La mayor parte andaban armados i varios de ellos con pistolas, porque pocos momentos antes de dar el asalto en casa del juez, dispararon cinco o seis tiros hacia algunos vecinos que salieron a la bulla fuera de sus habitaciones, mas milagrosamente no hubo ningún herido.

Se han aprehendido a tres sospechosos de las declaraciones de éstos re-

sulta que casi todos los bandidos residen en Palomares i a inmediaciones de la chacra de las "Ulloas," jente que en diferentes ocasiones ha dado a conocer su mal carácter i costumbres.

VARIEDADES.

CADA UNO EN SU CASA

I DIOS EN LA DE TODOS.

"Pues estando Dios en todas partes, decia el confesor al penitente chucuelo, estará tambien en la cueva de tu casa!—No padre —Ergo pillete!—No pillete, que en mi casa no hai cueva." Pero nosotros tenemos cueva sin casa, o mejor dicho carecemos de ambas cosas a la vez, porque somos casi usufructuarios de un aposento a piso bajo, en calle estrecha, con mas un gigante de la arquitectura moderna, enfrente cuya funesta pantalla nos haria cegar antes de tiempo, en el caso imposible de que un edificio a la órden del dia durase mas que nuestra vista, i en la actualidad es harto corta por desgracia. En cambio de esto jamás hemos dudado de la bondad divina, i con una verdadera fé a ciegas creemos que Dios se digna observarnos en nuestro humilde gabinete; desde cuyo sitio esperamos su ayuda para que corra con facilidad la pluma que con arreglo a lo prevenido en las escuelas de prima, se halla entre los dedos de la mano derecha. I sépase aquí como cosa de gran interés, que nuestras plumadas podrán ser malas, aunque seria de desear que fuesen buenas, pero proceden por línea recta de la ala izquierda de un ganso, i esto cuando ménos no es moco de pavo. Ultimamente encomendemos a Dios la pluma i ya puede dictarnos el diablo mismo, que el triunfo no es dudoso.

Empiezo, pues, mandando (circunstancia precisa para que no me obedezcan) que no entre nadie en mi cuarto. La consigna no puede ser mas fácil, ni el santo i seña ménos susceptible de equivocacion: "Está?—No señor.—Esta respuesta sobre llevar consigo todas las virtudes de obediencia i respeto necesarias, es algo mas breve que la oficiosa pregunta de: Si yo supiera quien es usted—pero ya se vé, luego..."—No tengas cuidado, dice el tarambana (porque en estos casos todos le dan de calaveras) i suele ser mi amigo F... que añade—"Para mi no se niega nunca, lo mismo hago yo con él" (Hai que advertir que en las pocas veces que he ido a su casa nunca estaba en ella)—"En ese caso contesta el fámulo, pase usted adelante." I mientras llevo diez minutos escasos de soledad i me felicito por los grandiosos resultados de mi negativa, oigo ruido en el pasillo que conduce a mi habitacion; tararean una aria intarareable, i el redoble ante de la orquesta son los tacones de unas botas, duros por mas señas mal que le pese a mi casero, i al pavimento de su finca. La primera idea que me ocurre es encastillarme en la última línea de mi indefenso gabinete, i la segunda ponerme en pié para dar una vuelta a la llave; pero la tercera parte de mi plan, o la primera de otro, estaba a cargo de mi amigo que se adelanta a mis intenciones alzando el picaporte, i diciéndome por todo saludo: "Qué bárbaro!" Algo me asusta el apóstrofe, pero no tanto que me impida protestar el endoso sin descontento, i acto continuo le replico: "Qué bruto!"

Parodiamos despues como complemento del suludo las chanzas de los aguadores i mozos de esquina terminando los ejercicios jímnicos por quitarse mi amigo la levita para que le cosan un rasgon que se hizo en la espalda (de la levita) al dar en tierra con mi tintero, mis libros i varias otras cosas, que cuando cayó el velador, no tuvieron un san Vicente que las dejase en el aire como a el albañil de la historia. Acércase al espejo en mangas de camisa i le dá por reir a carcajadas; yo me rio tambien por que me figuro que habrá motivo para ello. Una de las cosas que no creeré jamás es que haya quien tomando la risa por una ocupacion como otra cualquiera, mate el tiempo riendo. Desgraciadamente los muebles de mi cuarto no vuelven a su estado primitivo aun despues de restablecida la calma; i tengo esto por una desgracia, no porque yo sienta que mi escribania no sea de plata sino porque quisiera que el vidrio no fuese tan frágil.

Continuara.

AVISOS NUEVOS.

Queros de Valdivia DE SUPERIOR CALIDAD. Hai a venta per mayor i menor en la tienda de D. Valeriano Parodi i en la bodega que fué propiedad de D. José Villagran.

AVIS.

Vente publique de navire, appareils et ustensiles.

Le dix du mois d'avril prochain a une heure apres midi il sera vendu et adjuge au plus offrant et dernier en hausseur, le vapeur, appareillage, et ustensiles de la Frigate Valparaiso...

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVIS.

Venta pública de un buque, aparejos i útiles.

El 10 de abril próximo vendiera, y la una de la tarde, se vendiera en remate público a quien mas ofreciera i al último postor, el casco, aparejos i útiles de la fragata ballenera francesa 'Vierge de Reims', construida en este puerto.

AVISO.—Con fecha 8 del presente mes, D. Juan Mackay ha otorgado ante el escribano Alvarez, una escritura de mútuo a favor de doña Antonia Dias Muñoz, por la cantidad de mil quinientos pesos por el término de un año al interes del ano por ciento mensual.

POR ESCRITURA PUBLICA otorgada ante el escribano D. Daniel Alvarez, D. José Rojas ha comprado a D. David Montañez, un sitio ubicado en los suburbios de esta ciudad, compuesto de una cuadra en cuadro...

AVISOS REPETIDOS REMATE para las jentes de buen gusto. El lunes 2 de abril se rematarán por el que suscribe como encargado de D. Pedro Antonio Torres, un surtido completo de figuras de mármol i alabastro, como son flores, fruteras, rejillas, jarras, candeleros, un surtido de frutas i una multitud de adornos para mesas.

AVISO.—El 29 del actual me han robado los vales núm. 519, 623, 972 i 1524, todos emitidos por el medio de "Penco", de propiedad de D. Francisco Urrejola; el 1.º el 21 de febrero que consta de dos fanegas trigo, mandadas depositar por Doña Jesus Rodriguez...

AVISO.—Por decreto del Juzgado de Letras, de fecha 22 del presente, se están dando los pregones de la lei, para vender en pública subasta una casa i sitio ubicada en esta ciudad, perteneciente a D. José Manuel Toro...

SE VENDE UNA CASA.—Situada en la calle de San Martín, dando frente a la de los señores G. G. Delano i Ca., para tratar véanse con ANTONIO ANINAT.

COMPREN EN EL ALMACEN DEL QUE SUSCRIBE. Aceite de manteca refinado, Id. de ballena, Brochas para pintar, Canela molida en frascos, Chancaca labrada, Chuño, Cams de la India, Goma laca, Jamones Americanos, Lápicos para carpintero, Lienzos de algodón, Masas para carpintero, Sacos para cazar.

SE VENDE una casa ubicada en la calle de O'Higgins, perteneciente a la testamentaria de D. Anjel Masferrer, i el sitio de los piquinos de la misma propiedad, situado a orillas del Biobío, en la calle de San Martín; la persona que se interesó puede verse en esta con— FLORINDA COCO.

REALIZACION. Sal del Perú, Aguardiente i anizado, Harina flor, a venta por CARLOS F. COSTA.

INTERESANTE.—Se vende una casa de 16 1/2 varas de frente i fondo correspondiente, con comodidad para una pequeña familia, situada en la calle de Coloco núm. 45, 34 cuadras distante de la plaza de armas, tiene bastantes árboles frutales de muy buena clase. Quien se interese puede verse con JEAN BAUTISTA HARRIET.

HERRERO para un establecimiento de minas de carbon en CORONEL. Se pagará un buen sueldo a un artesano que entienda su oficio. Ocurrir al almacén de GUILLERMO LAWRENCE. Edificio municipal.

¡OJO! ¡OJO! El que suscribe desea arrendar, de quinientas a seiscientas cuerdas de terreno con ochenta mil plantas de viña, buena arboleda, animales i útiles de labranza correspondientes. El que se interese puede verse en Penco con NIGUEL UNZUETA.

A LOS MOLINEROS. Jénero americano para sacos, tienen a venta GUILLERMO G. DELANO i Ca. 1228.—10 v.

PIANOS LEJITIMOS DE ERARD. Tienen a venta GUILLERMO G. DELANO i Ca. 1228.—2 m.

CARRUAJES. Tienen a venta GUILLERMO G. DELANO i Ca. 1228.—10 v.

AVISO.—Por decreto del Juzgado de Letras, de fecha 22 de febrero último, se están dando los pregones de la lei a un sitio ubicado en esta ciudad, compuesto de 25 metros i 21 centímetros de frente i con fondo correspondiente; perteneciente a la testamentaria de D. José Miguel Yañes.

COCHES AMERICANOS entre el Tomé i Concepcion. El que suscribe pone en conocimiento del público, que ha establecido una nueva línea de coches entre los puntos indicados; bajo la administración de Monti Herrero, la que principiará a hacer sus viajes desde el 1.º de marzo, en el orden siguiente: Sale del Tomé: lunes, miércoles...

PRECIO DE CADA ASIENTO. Del Tomé a Lirquen \$ 1 25 De Id. a Penco 1 50 De Id. a Concepcion 2 50 De Concepcion a Penco 1 00 De Id. a Lirquen 1 25 De Id. al Tomé 2 50

Alfonso Deneken agente jeneral i comisionista, se ha mudado a la casa nueva de D. José del C. Moreno, calle de San Martín No. 89, frente a la casa que antes ocupaba. Admite toda clase de comisiones de compra i venta, cobranzas tanto en esta como en los pueblos del interior, etc. i ofrece tambien sus servicios para LLEVAR LIBROS POR PARTIDA DOBLE i hacer TRADUCCIONES del alemán e inglés al castellano.

TINTORERIA ALEMANA. Federico Weiss recién llegado de Valparaíso, tiene el honor de poner en conocimiento del público, que ha establecido en esta ciudad una TINTORERIA de todas las tinturas que se conocen para toda clase de jéneros de seda, algodón, lana i paños. Los encargos serán ejecutados con todo esmero i solidez deseables; tambien se encarga de teñir i quitar manchas a la ropa de señoras i caballeros, quedando como nueva aun aquella que tenga mucho uso; todo esto se hará por un precio muy moderado para las personas que tengan a bien ocuparlo en todo lo que concierne a su oficio.

PARA LA VENDIMIA. En la toneleria i carpinteria de D. José Parear, háia a venta cerca de TRES MIL ARROBAS DE VASIA de varios tamaños, que ofrece a un precio moderado. Tambien trabaja lagares. Calle de Maipú, sitio de D. Clodomiro Hural. 1224.—3 m.

SE VENDEN.—Dos lanchas de superior construcción i en excelente condicion. Para tratar ocurrirse en Talcahuano a A. F. DOWNING.

ITINERARIO DEL VAPOR NORTE-AMERICANO. Sale de Valparaíso... el 5 i 21 de cada mes. Llega a Talcahuano... el 6 i 22 de id id Sale de id... el 13 i 28 de id id Llega a Valparaíso... el 14 i 29 de id id

A LOS CONSTRUCTORES. SUTIO EN VENTA.—Bien situado en la Calle de Coloco, a una cuadra de la Plaza de Armas, en frente de la casa del señor Benavente. Esta perfectamente tapiado i edificado, con bodega de mucha comodidad.—Por mas pormenores ocurrir los interesados a GUILLERMO LAWRENCE Edificio municipal.

A LOS HACENDADOS. ESTA SI QUE ES BREVA! El que compre vasija en mi establecimiento, ya sean lagares, cubas o pipos de todos tamaños, le recibirá su importe en mostos a un precio convencional; i a mas tendrá la preferencia para comprarlos en dinero. Concepcion, setiembre 22 de 1859. LUIS MAROLLE Calle del Comercio núm. 25.

COMPANIA DE CARBON DE PUCHOCO. Los que abajo suscriben dueños de la mina de carbon de piedra denominada PUCHOCO, situada a orillas del puerto de Coronel, han formado una Compañia para la explotación de dicha mina y negocios consiguientes, bajo la denominacion siguiente: COMPANIA DE CARBON DE PUCHOCO.

Siendo Guillermo G. Delano y Compañia, residentes en esta ciudad, los Administradores jenerales, y Federico W. Schwager encargado de la Administracion del Establecimiento de PUCHOCO. Todo consta de Escritura pública, otorgada con esta fecha ante el Escribano D. Esteban Dueñas. Concepcion, julio 21 de 1859. GUILLERMO G. DELANO y Ca. FEDERICO W. SCHWAGER

COMPANIA CELENA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS I RIESGOS MARITIMOS. Seguros sobre remesas a Valparaíso de Talcahuano o Tomé, por los vapores de la línea o el Polynesian, siendo en oro o plata acuñada, se efectuarán en Concepcion por el medio por ciento. AJENTE EN CONCEPCION, GUILLERMO LAWRENCE. Calle del Comercio—edificio Municipal.

AVISO. Se ofrece CINCUENTA PESOS de gratificacion a la persona que entregue o encuentre la suma de CINCO SETENTA PESOS que se dice fueron robados a los señores Truc i Lambert en el hotel del Universo de Concepcion; cuya suma fué dejada por mí para que dichos señores me la remitieran a Talcahuano por uno de los coches en 24 de diciembre último, i como esa plata fué robada a los mencionados señores, según dicen ellos. Ofrezco, pues, la gratificacion de 50 pesos a quien me entregue dicha suma. Talcahuano, marzo 27 de 1859. Santiago Crosby.

AVISO. SS. EE. del Correo del Sur: Les suplicamos nos permitan sus columnas para contestar cuatro palabras a un aviso firmado por don Santiago Crosby e inserto en el número 1083 de su apreciable periódico. En cuanto al hecho del robo acaecido la noche del 24 de diciembre en nuestro establecimiento, nada diremos, pues es público i además consta por los autos que obran en el Juzgado del Crimen de Concepcion i en la subdelegacion de Coronel. Por lo que toca a la redaccion maliciosa del aviso, debemos decir a don Santiago Crosby, que su proceder es muy poco caballeresco, pues él sabe muy bien que Mr. Truc le ha dicho repetidas veces que los ciento setenta pesos que, según dice él, contenia su bolsa, le serán restituidos por el establecimiento, ateniéndose por el monto de la suma depositada i robada solamente a su simple dicho. Hemos tenido muchas veces en nuestro depósito valores considerables, sin que haya faltado jamas lo mínimo al devolverlos a sus dueños, i estamos seguros que toda la malicia de Mr. Crosby no alcanzará a perjudicar el buen crédito de que goza el Hotel del Universo. Concepcion, marzo 20 de 1859. Truc i Lambert.

ITINERARIO del Correo de Concepcion i Talca. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talca hará tres expediciones semanales, en la forma siguiente: SALE DE CONCEPCION. Los dias martes, viernes i domingo. LLEGA A CONCEPCION. Los dias lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde. Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los dias designados arriba. La botija queda cerrada a las 7 de la noche de la víspera i se recibe correspondencia hasta las 6 de la misma. Administracion principal de Correos, Concepcion enero de 1860.

ITINERARIO del Correo de Concepcion i Chillan. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillan, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente: SALE DE CONCEPCION. Los dias lunes i viernes, a las 12 del dia. LLEGA A CONCEPCION. Los dias martes i viernes, a las 8 de la mañana. La correspondencia se recibe el dia de la salida, hasta las 11 en punto. Administracion principal de Correos, Concepcion enero 24 de 1860. J. DEL POZO.

EL QUE SUSCRIBE, síndico del concilio formado a los bienes del deudor sucesor Ezequiel Delhansaye, avisa a los acreedores que teniendo en su poder el producto de la venta de dichos bienes, puevan informarse a su casa del valor que asciende el producido, para distribuirlo con arreglo a la lei. Concepcion, febrero 13 de 1860. JOSÉ LEONCIO CADENAS.

COMPANIA DE CARBON DE PUCHOCO. Siendo Guillermo G. Delano y Compañia, residentes en esta ciudad, los Administradores jenerales, y Federico W. Schwager encargado de la Administracion del Establecimiento de PUCHOCO. Todo consta de Escritura pública, otorgada con esta fecha ante el Escribano D. Esteban Dueñas. Concepcion, julio 21 de 1859. GUILLERMO G. DELANO y Ca. FEDERICO W. SCHWAGER

COMPANIA CELENA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS I RIESGOS MARITIMOS. Seguros sobre remesas a Valparaíso de Talcahuano o Tomé, por los vapores de la línea o el Polynesian, siendo en oro o plata acuñada, se efectuarán en Concepcion por el medio por ciento. AJENTE EN CONCEPCION, GUILLERMO LAWRENCE. Calle del Comercio—edificio Municipal.

AVISO. Se ofrece CINCUENTA PESOS de gratificacion a la persona que entregue o encuentre la suma de CINCO SETENTA PESOS que se dice fueron robados a los señores Truc i Lambert en el hotel del Universo de Concepcion; cuya suma fué dejada por mí para que dichos señores me la remitieran a Talcahuano por uno de los coches en 24 de diciembre último, i como esa plata fué robada a los mencionados señores, según dicen ellos. Ofrezco, pues, la gratificacion de 50 pesos a quien me entregue dicha suma. Talcahuano, marzo 27 de 1859. Santiago Crosby.

AVISO. SS. EE. del Correo del Sur: Les suplicamos nos permitan sus columnas para contestar cuatro palabras a un aviso firmado por don Santiago Crosby e inserto en el número 1083 de su apreciable periódico. En cuanto al hecho del robo acaecido la noche del 24 de diciembre en nuestro establecimiento, nada diremos, pues es público i además consta por los autos que obran en el Juzgado del Crimen de Concepcion i en la subdelegacion de Coronel. Por lo que toca a la redaccion maliciosa del aviso, debemos decir a don Santiago Crosby, que su proceder es muy poco caballeresco, pues él sabe muy bien que Mr. Truc le ha dicho repetidas veces que los ciento setenta pesos que, según dice él, contenia su bolsa, le serán restituidos por el establecimiento, ateniéndose por el monto de la suma depositada i robada solamente a su simple dicho. Hemos tenido muchas veces en nuestro depósito valores considerables, sin que haya faltado jamas lo mínimo al devolverlos a sus dueños, i estamos seguros que toda la malicia de Mr. Crosby no alcanzará a perjudicar el buen crédito de que goza el Hotel del Universo. Concepcion, marzo 20 de 1859. Truc i Lambert.

AVISO. Es escusado advertir al público que los comunicados de interes jeneral, cualquiera que sea la materia de que tratan, se insertarán gratis en el Correo del Sur, exijiéndose solamente, en caso de responsabilidad, una fianza de persona residente en Concepcion. IMPRESIONES. Las impresiones de todo jénero que se trabajan en la imprenta, se harán a precios convencionales. INSERCIONES. COMUNICADOS.—Los que sean de interes particular pagarán seis pesos por columna; pero si son de poca extension pagarán los mismos precios fijados para los avisos. AVISOS.—Los que no excedan de diez líneas pagarán un peso por los tres primeros inserciones i diez centavos por cada una de las siguientes. Los avisos que excedan de diez líneas pagarán un centavo por línea cada vez que se publican, con tal que su insercion sea por quince o mas veces; pero si fuese por menos tiempo, pagarán el doble, el triple & del propio jénero a los avisos que no exceden de diez líneas. Los avisos que se inserten por un término largo pagarán todos los meses una cantidad fija arreglada convencionalmente. Los avisos que se pidan en tipo mayor que el ordinario, pagarán con arreglo a la mayor extension que adquirieren el doble o el triple de los precios fijados a los avisos comunes. Para el pago de los avisos se avalúa en líneas todo el espacio que ocupan. El pago de avisos y comunicados se hace en el acto de ajustar su insercion, sin cuyo requisito no se publicarán. PUBLICACION. El Correo del Sur se publica los dias martes, jueves i sábado. La suscripcion importa un peso al mes y se paga por semestres anticipados. Los suscritores residentes fuera de Concepcion pagarán por años anticipados, con el mismo importe que los suscritores de Concepcion. ADVERTENCIA.—Ningun suscritor podrá retirarse antes de haber cumplido el semestre o el año que hubiese principiado. IMPRENTA DEL LICEO. Calle del Comercio, casa de Mr. Canal.